ALCALDÍAS





EL UNIVERSAL

G 1 JJL 2020

	Dági	nd.	
V	Pagi	19.	
17	Car	17	10

29

Sección:

Fecha:

Plantan árbol para festejar la "Noche Victoriosa"

Autoridades culturales y de Iztapalapa piden recordar a Cuitláhuac cada 30 de junio

ANTONIO DÍAZ

29

-antonio.diaz@clabsa.com.mx

Con la plantación de un ahuehuete, autoridades de Iztapalapa celebraron la "Noche victoriosa", es decir, la Noche Triste, cuando el 30 de junio de 1520 el ejército español se vio superado por las fuerzas de los mexicas.

El árbol fue plantado en el Jardín Cuitláhuac, en honor al emperador mexica del mismo nombre que ascendió al trono días antes del 30 de junio de hace 500 años, debido al fallecimiento de su hermano Moctezuma II.

Clara Brugada, alcaldesa de Iztapalapa, exhortó a que Cuitláhuac, señor de Iztapalapa, sea conmemorado cada 30 de junio porque "triunfó sobre Hernán Cortés".

"Se cumplen 500 años de la victoria de los mexicas y no lo olvidemos, de los iztapalapenses, y sus aliados comandados por el tlatoani Cuitlahuatzin (como también se le conoce a Cuitláhuac), sobre los invasores dirigidos por Cortés, nos reunimos aquí para convocar a aquellos abuelos victoriosos, en el primero de los muchos momentos luminosos que ha tenido la larga lucha de resistencia contra el sa-

queo, la depredación y el abuso sobre nuestro pueblo, que es lo que se llama la Conquista", declaró la alcaldesa de Iztapalapa.

La funcionaria agregó que a Cuitláhuac no lo vencieron las armas, sino la epidemia, y que el gobernante mexica "ha sido objeto del olvido y de la colonización de nuestra historia y de nuestras conciencias" y por ello decidieron plantar el árbol, al que definió como " el bisnieto del árbol generoso, del ahuehuete de Popotla, que sirvió de consuelo a los derrotados de la noche victoriosa".

José Alfonso Suárez del Real, secretario de Cultura capitalino, definió a Cuitláhuac como "el gran vencedor de la famosa 'Noche de la Victoria'" y pidió reconocer la fortaleza de las fuerzas indígenas. "Olvidémonos ya, rompamos con esas leyendas de lágrimas y tristezas, reconozcamos la fortaleza, el valor, la pujanza del pueblo mexica-tlatelolco que supo darle frente a los invasores. Es momento también de reconocer que si no hubiese sido por la viruela, seguramente la Conquista no hubiese sido ni tan fácil ni tan sencilla como fue de manera cruel, atacar a un pueblo que moría de hambre y moría por una enfermedad desconocida", dijo el secretario.

Los funcionarios también anunciaron que a finales de año será presentada una cantata dedicada a Cuitláhuac que fue compuesta por Samuel Maynez.



Clara Brugada, alcaldesa de Iztapalapa, y Alfonso Suárez del Real, secretario de Cultura de la ciudad, al plantar el ahuehuete en el Jardín Cuitláhuac.





EL UNIVERSAL

Página:

28

Sección:

Fecha:

0 1 JUL 2020

CRIMEN Y CASTIGO

Para el ajedrez ni un peso; para el beisbol, millones

El pasado 20 de junio, los maestros del taller de ajedrez de la Biblioteca de México denunciaron a través de una carta dirigida a alumnos, amigos y público en general que se veían obligados a terminar con las clases, pues su contrato con la Biblioteca de México había sido cancelado por los recortes a la cultura del gobierno federal. "De nuestra parte se hizo todo lo posible por seguir funcionando a distancia, sin embargo, esto rebasa nuestras posibilidades", dijeron los promotores de esa actividad que durante 30 años generó comunidad y le dio vida a la biblioteca y al jardín de la Plaza de la Ciudadela. Ese día hubo un llamado urgente en *Twitter* dirigido a la secretaria de Cultura, Alejandra Frausto, y al director general de Bibliotecas de la dependencia, Marx Arriaga, para que no dejen morir ese taller. En *Twitter*,

el usuario @octaviojinete publicó ayer: "Día 11 (ONCE) SIN ninguna, ninguna, ninguna RESPUESTA: ¡No dejen morir 30 años de un excelente taller de ajedrez!" Hasta ahora no hay nadie que le haga caso y eso que ha arrobado a Paco Ignacio Taibo, Paloma Saiz y Marina Taibo. Sin embargo lo único que prevalece es el silencio.

Había una vez en Iztapalapa una cacique que soñaba con...

En Iztapalapa, los funcionarios no conmemoran, celebran la Noche Triste. Ayer se conmemoraron los 500 años de la Noche Triste, la única ocasión en que los mexicas ganaron una batalla a los españoles y sus aliados tlaxcaltecas, entre otros alzados contra el imperio azteca. Pero a raíz de este acontecimiento han surgido

mitos, uno de ellos cuenta que aquella noche Hernán Cortés habría llorado sentado junto a un ahuehuete ubicado en la actual Calzada México-Tacuba. Esa historia fue retomada ayer por la alcaldesa de Iztapalapa, Clara Brugada, quien decidió plantar un ahuehuete en honor a Cuitláhuac, señor de Iztapalapa y emperador azteca que estuvo al frente de las fuerzas mexicas aquella noche. Brugada dijo que el ahuehuete plantado es "el bisnieto del árbol generoso, del ahuehuete de Popotla, que sirvió de consuelo a los derrotados de la noche victoriosa", esto a pesar de numerosos estudios de investigadores de distintas instituciones que demuestran que en ninguna fuente histórica se ha podido confirmar el hecho. Así la historia con datos falsos que cuentan en Iztapalapa. A lo mejor esa historia falsa es la tatarabuela de la historia que ahora nos cuentan en esa alcaldía sobre cómo se ha tenido éxito ante el Covid-19, ¿no?

SECRETARÍA DE LA MUJER







_	Página:	
S.	Mila	~ (
232	11010	11.7

Sección:

65

Fecha:

.0 1 JUL 2020

MARÍA DE LA LUZ ESTRADA del OCNE

'Hablábamos con la pared'

ALEJANDRO LEÓN

6 W

El Observatorio Ciudadano Nacional del Feminicidio (OCNF) suma dos malas experiencias en la interlocución que han tenido con la comisionada en turno de la Comisión Nacional para Prevenir y Erradicar la Violencia Contra la Mujeres (Conavim).

Mientras la actual comisionada, Candelaria Ochoa, presentó su renuncia al cargo, organizaciones civiles tuvieron que realizar una solicitud de atracción ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) para que sea declarada la Alerta de Violencia de Género Contra las Mujeres y que contemple también el feminicidio y desaparición en la Ciudad de México.

María de la Luz Estrada, coordinadora del OCNF, explicó que Ochoa Candelaria ha descalificado y no se ha prestado a dialogar con las organizaciones que acompañan a las víctimas de violencia de género.

La antecesora de Candelaria Ochoa fue Ángela Qui-

ENTREVISTA

Pensamos que con la nueva comisionada (Candelaria Ochoa) esto iba a cambiar, nos reunimos varias veces, pero es hablar con la pared, nos descalificaba".

roga, a quien Estrada también reprobó en el desempeño que tuvo al frente de Conavim.

"No hubo diálogo (con Ochoa), nosotras sí tuvimos mucha expectativa con el nuevo cambio, porque veníamos de una comisionada nefasta, la anterior comisionada, cerró los diálogos (...) un abandono total, dialogaba todo de manera discrecional", dijo en entrevista Estrada.

En el amparo de revisión número: 483/2019 interpuesto ante la SCJN, las organizaciones Justicia Pro Persona A.C. y el Centro de Derechos Humanos Fray Francisco de Vitoria, recordaron que solicitaron desde el 7 de septiembre de 2017 mediante la Conavim la aplicación de la Alerta de Violencia de Género en la CDMX.

En el expediente, las orga-

nizaciones de derechos humanos cuestionaron que pese a que un grupo de trabajo recomendó a la Secretaría de Gobernación declarar la Alerta de Violencia de Género en la Capital, Conavim negó la declaratoria "sin una debida fundamentación y motivación".

Entre los argumentos que plantearon para solicitar la declaratoria, señalaron un contexto de violencia feminicida derivado del incremento de delitos del orden común contra la vida.

En caso que se confirme que Candelaria Ochoa no seguirá al frente de Conavim, el Observatorio y 43 organizaciones de la sociedad civil hicieron un exhorto para que esa dependencia federal sea útil, trabaje con perspectiva de género y derechos humanos.

EQUIDAD DE GÉNERO







	Dágina:
1	Página:

•	

Sección:

Fecha:

0 1 JUL 2028

Discuten agenda LGBT+

Los diputados 4ω capitalinos abordaron pendientes en derechos humanos.

- Legisladores participaron en el foro "Mes del Orgullo LGBTTTI y la nueva agenda legislativa", donde al final reconocieron que el tema de las infancias trans y la penalización de las terapias de conversión en la Ciudad siguen pendientes de aprobación.
- En el evento virtual participó también Nashieli Ramirez, presidenta de la Comisión de Derechos Humanos de la Capital, así como los diputados Temístocles Villanueva, Guadalupe Aguilar Solache y Leticia Varela Martínez.

2

temas LGBT+ tiene pendientes el Congreso.

INSTITUTOS







Ч

Sección:

Fecha:

0 1 JUL 2020

Yuri Beltrán, Consejero electoral

Estamos listos para el reinicio de actividades presenciales.
Las medidas que contempla el protocolo cumplen con las recomendaciones internacionales y nacionales".

Anuncia el IECM reapertura escalonada



ISRAEL ORTEGA

El Instituto Electoral capitalino (IECM) anunció la aprobación de un protocolo para volver a sus actividades de manera escalonada para evitar contagios de Covid-19.

Los consejeros electorales aprobaron ayer el protocolo de seguridad para actividades presenciales en el IECM.

El plan gradual contempla jornadas laborales de 5 horas diarias, así como que las juntas se realicen al aire libre.

También incluye que los servidores públicos trabajen cuatro días y descansen 10 cuando el semáforo epidémico llegue a amarillo.

"(Además de) la disposición de cubrebocas que serán entregados a todas y todos los colaboradores", abundó Mario Velázquez Miranda, Consejero presidente del IECM.

"Se establecen diversas medidas que permitirán en la institución desarrollar los trabajos minimizando los riesgos de contagio".

La Consejera Carolina

del Ángel pidió que también se diseñe un protocolo para el personal del Instituto que

labora en campo.

En tanto, el Consejero Yuri Beltrán destacó además que el protocolo está diseñado con estándares de autoridades sanitarias.

"Estamos listos para el reinicio de actividades presenciales. Las medidas que contempla el protocolo cumplen con las recomendaciones internacionales y nacionales", expuso Beltrán.

El documento será implementado cuando el semáforo epidémico llegue a amarillo o cuando las autoridades sanitarias así lo indiquen.

ORGANIZACIONES INDEPENDIENTES







Ч

Sección:

cd

Fecha:

0 1 JUL 2029

Aprueban la realización de foros sobre la materia

Debatirá el Congreso sobre espacio público

Incluirán discusiones sobre perspectiva de género, derechos y obligaciones

ISRAEL ORTEGA

Diputados locales aprobaron la realización de cuatro foros para discutir las normas aplicables al uso de espacio público en la Ciudad de México, que tendrá una nueva Ley en la materia.

Gabriela Salido, presidenta de la Comisión de Espacio Público del Congreso capitalino, expuso ayer el proyecto al que se sumaron algunas propuestas en temas como la perspectiva de género.

"Se busca que tanto la sociedad civil, la academia y distintos expertos en la materia puedan enriquecerla", explicó la diputada Salido.

"Que los distintos sectores interesados en la materia puedan conocer el proyecto y hacer sus aportaciones".

Los foros se realizarán del 6 al 31 de julio y en su programa se contemplan mesas sobre los derechos y obligaciones de los capitalinos en vía pública; características del espacio y servicios público.

También se incluyen discusiones sobre movilidad, planeación, protección a los animales y protección civil y resiliencia.

"Toca distintos temas, como es el caso del derecho al espacio público, los distintos usos que se le deben dar", explicó la legisladora del PAN.

Asimismo, en la sesión de ayer se acordó, a propuesta de la diputada Paula Soto, de Morena, la inclusión de una mesa sobre perspectiva de género en el diseño del espacio público.

"Si seguimos diseñando el espacio público, en nuestras ciudades, sin esta perspectiva, vamos a seguir teniendo los problemas de

integración y conceptualización de espacio público", expuso la morenista.

"Sus usos, servicios con perspectiva de género".

La propuesta para la Ley de Espacio Público fue presentada en el periodo ordinario anterior, consta de 281 artículos y contempla la colocación de enseres, publicidad e incluso aspectos sobre el trabajo no asalariado en la

Capital del País.

La iniciativa también considera que la gestión del espacio público en la Ciudad contemple accesibilidad para todas las personas, calidad en la infraestructura, mobiliario urbano y normas de convivencia, diseño universal, entre otros aspectos.

En la misma sesión de la Comisión, los integrantes aprobaron un dictamen





4

Sección:

Fecha:

0 1 JUL 2020



La aprobación de los foros se realizó en una sesión virtual de las comisiones responsables.

Gabriela Salido, diputada del PAN

Se busca que tanto la sociedad civil, la academia y distintos expertos en la materia puedan enriquecerla. Que los distintos sectores interesados (...) puedan conocer el proyecto".

a favor de expedir una nueva Ley de Mejoramiento Barrial y Comunitario.

Al respecto, la diputada Gabriela Salido explicó que su comisión recibió una petición para emitir una opinjón sobre esta ley que contempla armonizar la Ley de Mejoramiento Barrial con el programa de Tequio que realiza la administración del Gobierno capitalino.







3

Sección:

cd

Fecha:

0 1 JUL 2020

Movilidad de los jóvenes

El Congreso aprobó un dictamen para fortalecer derechos de los jóvenes.

- Desde el Congreso
 de la Ciudad de México,
 legisladores locales
 buscan impulsar en
 el Congreso de la Unión
 la reforma al Artículo 4
 de la Ley del Instituto
 Mexicano de la Juventud.
- Esto con la finalidad de que en todas las entidades federativas se garantice a los jóvenes el derecho a la movilidad a través de los sistemas de transporte público, ya que el ejercicio de éste permite hacer efectivos otros derechos fundamentales.





EL UNIVERSAL

10

Fecha:

0 1 JUL 2020

"Alianzas deben luchar contra el autoritarismo"

 Oposición realiza foro con integrantes de la Copppal; políticos de países de sudamérica

HÉCTOR CRUZ (9 -metropoli@eluniversal.com.mx

Sección:

El impulso de un frente amplio, coalición o alianza, que convoque a todas las fuerzas progresistas debe garantizar el funcionamiento de los órganos autónomos, preservar el equilibrio de poderes y, sobre todo, evitar que sea instalado un régimen autoritario, declaró la dirigente del PRD capitalino, Nora Arias Contreras.

Durante el foro Hacia la Construcción de un Frente Amplio por la Democracia en la Ciudad de México. Las experiencias de Uruguay, Argentina y Chile, organiza-



LÍDERES de los partidos políticos del PRD, PAN, PRI y MC de la CDMX participaron en la reunión.

do por la Conferencia Permanente de Partidos Políticos de América Latina y el Caribe (Copppal).

Con la participación de dirigentes políticos sudamericanos, así como los líderes del PRD, Nora Arias Contreras; del PAN, Andrés Atayde Rubiolo; del PRI, Israel Betanzos Cortés, y de Movimiento Ciudadano (MC), Royfi Torres, coincidieron en la importancia de crear alianzas ante las tentaciones autoritarias.

Atayde Rubiolo dijo que la oposición ganará credibilidad y confianza sólo si, además de criticar, propone y ejecuta acciones.

Israel Betanzos habló de la construcción de la democracia y el dirigente de MC declaró que el mayor reto para 2021 es construir un espacio de diálogo y democracia donde las diferencias hagan más fuerte a la Ciudad y México.